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2023年10月16日，中国足球协会第十二届会员代表大会在北京召开，宋凯当选为新一届中国足
协主席。10月22日，宋凯前往山东潍坊，观看了第二届中国青少年足球联赛男子U15组决赛，并与青
训和媒体代表座谈，这也是他上任之后首次以足协主席身份公开亮相。

事实上，早在今年 6月初，宋凯就以中国足协换届工作筹备组副组长的身份，正式到中国足协工
作，也就是说，对于新一届中国足协的工作，曾经长期在辽宁省体育系统担任“一把手”的他，肯定早就
已经形成了思路，而这从他最近“中国足球未来要下定决心走‘长征路’”“把青训当成头等大事来抓”，
以及“通过扩大开放来提升中国足球竞争力”和“确保中国足协各项政策合理稳定”这些关于中国足球
的“金句”当中，不难看得出来。

专题撰稿 本报记者 李冰

中国足球的“折腾史”由来已
久，远的像“头球得分一个球算俩”，
近的则有诸如“U23球员政策”和
“国字号球队参加职业联赛”，而导
致这些“怪现状”出现的，则是中国
足协出台的一个又一个堪称“奇葩”
的政策。

作为一名在地方工作多年的
“老体育”，宋凯也亲自经历过从甲
Ａ到中超时期中国职业足球联赛的
种种，为此他也坦言，此前中国足协
很多政策制定得比较随意，给中国
足球发展造成伤害。“中国足协以后
不能再出台类似‘国家队打联赛’
‘U23球员政策’这样的‘奇葩’政
策。中国足协要出新政策，必须要
符合社会预期，这是我任内的第一
个底线。”

如果说当年中国足协为了国家

队打好世界杯而取消职业联赛升降
级还算是“豪赌”的话，在明知道各
级职业足球俱乐部普遍缺乏造血功
能的情况下，依然“重症下猛药”，制
定了不许企业冠名等一系列政策，
也直接将职业足球联赛打进了谷
底，而且在出台这些“新政”之前，并
没有进行广泛的讨论和意见征求，
而这也将是宋凯想要改变的：“新一
届中国足协会跟媒体建立更通畅的
沟通渠道和沟通机制。真理越辩越
明，未来中国足协的政策希望媒体
能带头讨论，我们不会出台所有人
都不同意的政策。”

“简单事坚持做下来，就成了文
化。我们就是不稳定，经常变。我
们不能大变，只能变得更合理。竞
赛体系上追求稳定，根据大伙儿意
见调整得更合理。”

坚决不出奇葩政策

在中国足协新领导班子的分工
当中，宋凯作为中国足协主席，负
责国家队、技术管理部门和福特宝
公司的工作。

对于国家队未来的发展，宋凯表
示中国足协将坚持“久久为功”和“只
争朝夕”相结合，在立足长远发展的
同时，尽可能提升球队管理建设水
平。“虽然国家队的事情着急也没用，
但是我们要在现有的水平上，把国家
队建设好。”

作为中国各支国字号球队的重
中之重，中国男足国家队将在今年11
月参加2026美加墨世界杯亚洲区预
选赛 36强赛的比赛，而女足也将在
本月迎来奥运会预选赛的挑战。对

于这两项比赛，前期已经进行过深入
了解的宋凯表示，无论女足还是男
足，都要全力以赴：“我们近期强化
了中国女足队内的管理，海外留洋
球员也都召回来。中国女足在亚洲
是有竞争力的，我们一定要把奥运
会预选赛打好。中国男足的近况大
家都不是太满意，虽然赢了越南队，
但技术含量不高，然后输给了乌兹
别克斯坦队。我认为扬科维奇是个
很好的教练，教练组需要总结一下
经验教训，我们必须要更努力。”

2001年的日韩世界杯预选赛
亚洲区十强赛，中国队将主场放在
了沈阳市的五里河体育场，当时已
经是辽宁省体育局副局长的宋凯，

也亲眼见证了中国队首次跻身世
界杯舞台。可惜的是，原本被认为
是中国足球新起点的那次世界杯
出线，在之后的 22年时间里，却变
成了再也无法企及的巅峰，中国足
球更是在经历了“金元足球”的洗
礼之后，直接跌入了谷底，对此宋
凯也有着非常清醒的认识：“都知
道中国足球是大白菜，但你不能给
它做成乱炖，必须把国字号管理
好。你水平本来是 100%，发挥好了
120%，工作没做好就可能是 80%甚
至 60%。（有的队员）一到国家队能
传几脚球？仅靠教育不够，还要靠
竞争，靠高淘汰率。不要担心没有
人踢，足球的魅力在这里。”

用开放
倒逼竞争

上任后首次正式亮相，宋凯选择
了考察青少年比赛，他想要传达的信
号非常清晰，一定程度上，也代表着新
一届中国足协领导班子的工作思路和
方向：“中国足协把青训作为头等大
事，要走长征路。如果足球上不去，不
算体育强国。抓青训，从根子上抓。”

作为体育系统出身的业务干部，
宋凯自然明白青训工作的重要性，对
足球项目而言更是如此：“竞技成绩
不好，首先说明训练不行。我们没有

好教练去做青训，青训教练待遇确实
和职业队差距很大，这是个现实问
题，需要逐步去改变。中国足协要力
争通过政策规定和导向，引导最好的
教练去抓青训。”

在宋凯看来，中国球员在 12岁
时跟日韩球员水平相当，但到 16岁
时差距就很大，这主要是竞赛体系的
差距。“只有多参加高水平比赛，球员
才能不断成长。我们的竞赛体系问
题是不稳定，青少年竞赛体系一定要

保持稳定，可以进行合理的改进，但
总体框架要保持不变。”至于中国足
球究竟应该采用怎样的青训模式，宋
凯表示要多举措并举：“现在中国足
球青训主要有职业俱乐部、专业体工
队、社会机构和校园足球等不同路
线，中国足协首先要巩固根据地，守
住基本盘。中国足球完全重回体工
队模式不现实，但可以通过全运会的
政策导向来提高各省市的积极性，加
大各省市对足球的支持力度。”

坚持修炼“内功”的同时，宋凯认
为青训发展同样也需要借助外力。
“借助外力包括请进来、走出去和归
化球员，这都可以探讨。我们对青训
的理解和足球发达国家有差距，那就
要虚心学习。青训的国际化很重要，
据统计中国现在有137名注册外教，
未来要继续提升青训教练的国际化
程度。中国的网球和高尔夫都拿过
世界冠军，值得足球借鉴，至少有一
点值得借鉴，就是它的国际化。青少
年联赛也可以考虑放宽国籍限制，增
加交流机会。各方都建议申办世少
赛、世青赛，中国足协目前正在考虑，
我们也在和国际足联探讨此事。”

必须从根上抓，也需要借助外力

“金元足球”是不是造成中
国职业足球联赛眼下如此低迷
的“元凶”？这样的一个问题，恐
怕很难用“是”或者“不是”来简
单回答，但可以肯定的是，没有
里皮和斯科拉里这样的世界名
帅，没有保利尼奥、孔卡和埃尔
克森这些高水平的外援，中超球
队想要两次举起亚冠联赛的冠
军奖杯，几乎就是“不可能完成
的任务”。

对于外教和外援，中国足球
一直以来都是一种“爱恨交加”的
态度，一方面，大牌外教外援确实
提升了中超球队的水平和影响
力。但是另一方面，外教和外援
的存在，也确确实实挤压了本土
教练球员的生存空间，并且直接
影响到了中国男足国家队——
过去的五六年时间里，中国队始
终被缺少中锋的问题困扰着，原
因非常简单，几乎所有的中超球
队，都把主力中锋的位置留给了
外援，本土中锋要么坐在替补席
上等待机会，要么主动“溜边”成
为边锋，要么回撤后场成为“锋
卫摇摆人”。

上任伊始，宋凯便提到了“更
开放”和“对接亚足联，放开外援
限制”等话题，他希望通过扩大开
放来倒逼中国足球提升竞争力。
“很多行业都证明了，只有在开放
的市场中充分竞争，才能生产出
价廉物美的产品。现在亚足联正
在放宽外援限制，沙特联赛计划
将每支球队外援名额增加到 10
人，别人都在开放，中国足球不开
放不行。中国足球的长征，需要
球员们一起走。如何让球员们走
长征？仅仅靠教育不够，还要靠
竞争和高淘汰率。通过扩大开
放，来倒逼中国球员在竞争中提
高水平。”宋凯说。

对于增加外援名额可能导致
国内球员踢不上球，进而影响国
家队的问题，宋凯坦言肯定会有
阵痛：“包括西班牙在内很多国家
联赛放宽外援政策，当时都在国
内引发了很大的争议。中国足球
扩大开放的过程中，肯定会有阵
痛，中国足协一定要保持定力，国
内球员在中超踢不上球，可以去
低级别联赛。政策只能更开放，
不能往回走。”不过宋凯同时也表
示，中国足协扩大开放的步子一
定要稳，“我们一定不能着急出台
政策，要用一年时间让各方充分
讨论，要把事情想清楚说清楚，然
后再来一步步实施。”

①如果中国足球无法在国际
舞台上取得进步，就无法被视为
体育强国。

②在我任期内，中国足协不
会出台不合理的政策，这是我的
底线。

③国家队就像一棵大白菜，
不能随意烹饪，需要细心呵护。

④中国足球的问题在于不断
改变方向，缺乏持续性和稳定性。

⑤如果中国足球无法达到高
水平，那肯定不是人种的问题，因
为日本和韩国都能取得好成绩。

⑥青训是提高足球水平的头
等大事。

宋凯上任后
“六大金句” 光靠教育不够，得提高“淘汰率”
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宋凯维新宋凯维新，，脚先落地脚先落地


